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在中國駐英國大使館領事部工作的近三
年時間裡，我參與處理了不少涉港領事保
護案件，其中印象最深的當屬2016年聖誕
前夕53名香港學生被困倫敦希思羅機場一
事。

那是2016年12月17日星期六，倫敦大霧
圍城，希思羅機場航班大面積延誤，1,300
餘架次航班受到影響。晚上8點多，中國駐
英國大使館 24 小時緊急領事保護電話響
起，香港特區政府入境事務處緊急來電告
知，20多名香港未成年留學生被困機場，
由於沒有監護人和老師陪同，家長心急如
焚，緊急求助。

劉曉明大使指示領事部迅速行動、全力
協助。費明星參贊立即驅車趕赴機場。一
路上大霧彌漫，時速不到30公里仍看不清
路牌，費參擔心孩子們的狀況，一再催我
打電話給機場、航空公司和孩子們，自己

則兩手緊握方向盤，嘴裡不停念叨「快
點，再快點」。抵達機場後，我們發現滯
留學生人數大大超過預期，5號航站樓英航
櫃枱前已聚集了39個孩子，另有一批14人
正從其他航站樓趕來。他們當中最小的僅
11歲，最大的剛滿18歲，都是在貝爾法斯
特學習的中學生，經倫敦轉機返港度假，
因大霧造成航班晚點，沒有趕上飛香港的
航班，一個個神情緊張，不知所措。這麼
多未成年孩子，身邊沒有一個成年人陪
同，這種情況我還是第一次遇到。

一見大使館來人，孩子們馬上圍了上
來。「我爸爸媽媽一直問我什麼時候才能
起飛？」「拜託一定幫我安排明天的航
班，我還要轉機去韓國旅遊。」「我是要
回去看病的！」孩子們你一言、他一語，
焦急而又無措。費參不斷安撫孩子們的情
緒，並向大家轉達了使館的慰問和香港特
區政府入境處的關心，承諾一定會盡全力
幫助大家早日返港，同時叮囑大家不要緊

張，聽從指揮。我們緊急找到英航值班經
理，表示時間已晚，要盡快安排孩子們入
住，同時安排他們次日飛港。值班經理頗
為驚訝，「真沒想到中國大使館這麼晚了
還專門派人到機場，我們會努力爭取
的。」由於當晚滯留機場人員眾多，英航
應接不暇，要求大部分乘客自訂酒店，事
後找英航報銷，有人因訂不到酒店乾脆睡
在機場大廳。經反覆爭取，英航最終安排
全部53名學生在5號航站樓的索菲特酒店入
住。等到所有孩子都順利入住，我們才離
開機場，此時已是凌晨1點多。

18日一早，我們繼續敦促英航落實滯留
學生返港航班，熱線電話打得口乾舌燥，
手機發燙。中午，英航確認42人可搭乘當
日航班返港，但其餘11人需再停留一日。
「什麼？」11名學生從早上9點起開始在機
場等候，卻被告知當日無法回家，他們立
刻變得焦慮不安。我和費參再次趕到機
場，一方面照料孩子們，一方面了解其他

航空公司航班座位情況。不巧的是，因時
值聖誕和新年假期，在英中國留學生集中
回國，還有大量英民眾赴外地旅遊，加上
此次航班延誤多、改簽壓力大，飛香港、
北京、上海等地航班爆滿，一票難求。經
多方協調，又有6人獲得國泰航空公司候補
座位返港，英航同時為最後5名學生辦理了
19日返港的登機手續，並派專車和專人送
他們到酒店休息。「你們讓女同學、小同
學和急需早走的同學先走，都是好樣
的！」費參對最後留下的5名男生說。聽到
費參的表揚，看着手裡的登機卡和食宿票
證，已經滯留兩天的5位「小伙子」臉上露
出了笑容。

19日晚，我如約接到5名男生的報平安電
話：「謝謝你們，我們馬上就登機啦！」
終於，孩子們可以返港與家人歡聚一堂，
我和同事們都長舒了一口氣。

使館領導和同事們急香港同胞所急，傾心
付出，深深感染了我也激勵了我。過去的三

年中，我和同事們順利處置數千起領事保護
與協助案件，包括近60起涉港人案件，僅
2017年就處置涉港人案件21起，並為270餘
位丟失護照而急於返港人員頒發旅行證件。
想到這裡，不禁深感欣慰和自豪。

領保路漫漫，使命在心間，為在英中國
公民提供優質、高效、貼心的服務，踐行
先「同胞」之憂而憂、後「同胞」之樂而
樂，我們繼續向前！

學子霧都歸心切 使館領保真情濃
中國駐英國大使館 張琼

外 交 公 署 領 保 專 欄

投身灣區建設 港貢獻也受益
慶改革開放40載晚會表揚灣區企 張建宗陳冬等主禮

■大批旅客滯留希思羅機場。
香港文匯報資料圖片

香港文匯報訊（記者 文森）「美酒
佳餚巡禮2018」日前圓滿結束。今屆
巡禮不僅是歷年最大規模，擁有最多參
展攤位，更首次在維港上空上演無人機
光影匯演，配合燈光組成酒杯、蛋糕等
圖案。旅發局昨日公佈，今屆巡禮共有
16.8萬人參與，較去年上升18%，當中
1.9萬名為旅客，按年升20%，當中更
有一千多人是高鐵團旅客。
今屆活動規模為歷年最大，活動空間

由中環海濱活動空間延伸至添馬公園，
面積比往年大兩成，450個攤位展出來
自34個國家及地區的美食與美酒，並
首設多項電子支付方法。
大會今年設立十個展區，其中首設

「環球街頭小吃區」和「咖啡園」，供
應來自新加坡、韓國、台灣、德國及拉
丁美洲等7個地區的街頭美食，以及網
羅多間本地著名咖啡店及烘焙店，提供
特色咖啡及精美的手工甜點。今屆巡禮
亦首設大抽獎，送出逾3,000份總值達
170萬元的豐富禮品。
旅發局公佈，今屆巡禮共有16.8萬人

參與，較去年上升18%，當中1.9萬名
為旅客，按年升20%，不論是公眾入場
還是旅客數字均是最多的一屆。在入場
旅客之中，更有一千多人是高鐵團的旅

客。
大會更趁巡禮踏入10周年，首次安排100架
無人機一連四晚在維港上空盤旋，配合燈光製
造不同圖案進行光影匯演，在夜空中組成酒
杯、蛋糕等圖案，十分美麗，惜無人機只表演
了兩晚，便懷疑遭駭客入侵干擾，令表演要取
消。
旅發局節目及旅遊產品拓展總經理洪忠興在

電台節目說，初步調查顯示，上周六晚上無人
機飛行時受到外來干擾，以致無法接觸已編排
的信號。
他引述營運商指，正式表演前1分鐘左右，

突然受到很強的電波頻率干擾，令原有的電波
被遮蓋或不穩定，無人機找不到所屬位置。
他指干擾應是針對今次無人機表演而來，不

肯定是否惡意攻擊，但肯定與周邊活動的無線
電無關，例如場邊舉行的演唱會，因為波段不
同，不會構成干擾。
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香港文匯報訊（記者 殷翔）「未補價
資助出售房屋出租計劃」昨日正式接受申
請，多間媒體在接受申請表的房協大坑辦
事處守候整個上午，但未見有市民遞交申
請，只有一名70歲老伯前來查詢，知道
自己不符資格後表示失望。房協表示聯同
網上申請，昨日只有8名政府資助房業主
申請加入計劃。有立法會議員批評計劃

「離地」，立法會房屋事務委員會主席、
房委會成員柯創盛指計劃過於保守。
「未補價資助出售房屋出租計劃」昨日

起至下月16日， 接受指定政府資助房合
資格潛在業主，及公屋輪候者申請「合資
格出租證明書」及「合資格租住證明
書」。租住申請者必須為已輪候公屋3年
的家庭，或已輪候公屋6年或以上的非長

者一人住戶。申請者填妥表格後，可到房
協的大坑辦事處，或經網上或郵寄遞交申
請。
房協大坑辦事處清晨8時30分已拉開大
閘，「未補價資助出售房屋出租計劃」表
格及接受箱放於門外，多間媒體記者在門
外守候。但始終沒見市民到場遞表。直至
上午10時許，才有一位老伯在親友陪同
下到場查詢，被大批記者包圍後「嚇一
跳」。老伯表示他姓梁，今年70歲，單
身，早前擁有的唐樓單位被收購，女兒新
買的房子太小住不下，因此自己要另覓居
所，已申請了公屋。

租金跟市價 翁嘆「有何用」
但當他知道單身申請人士要輪候6年才

具申請資格，及房租並無優惠規定，可能
按市價計算，他表示很失望，「我就是租
不起房才找房協，我也不介意和人共住，
但按市價計算的話，那有什麼用？」
柯創盛表示，無論是現時房協的「未補

價資助出售房屋出租計劃」，還是未來房
委會可能會推出的相類計劃，讓未補地價

的「居屋」也可以出租，亦是善用房屋資
源的做法。該計劃目前只接獲8名業主申
請，亦未見很多人領取租戶申請表，主要
是因為計劃的做法太保守。現時房協計劃
要求業主必須「共住」，正所謂「相見
好，同住難」，業主和租戶都有顧慮，最
後社會的反應只會是「租住兩閒」。
柯創盛期望，政府能採納民建聯的方

式，即不硬性要求業主同住，同時邀請社
福機構作為「二房東」，作為業主、租客
的「中介」。一方面承租業主的單位及代
為管理租務事宜，另一方面接受基層家庭
申請，協助配對合適單位及提供福利支
援。
運輸及房屋局局長陳帆表示，任何新計

劃推出時都經了解、認識和接受的階段，
目前判斷房協先導計劃成效是過早，知道
房協會就先導計劃進行檢視和研究優化，
而計劃推出至今的時間短，希望大家花多
些時間了解後再作評估。房屋署署長應耀
康稱，房委會會在考慮房協先導計劃的反
應後，再考慮其餘資助房屋是否跟隨實施
計劃。

▶昨晨沒有市民申
請政府資助房合資
格租住證明書。
香港文匯報記者

殷翔 攝

■■梁伯梁伯

「未補價屋分租」申請「拍烏蠅」

香港文匯報訊（記者 尹妮）香港海洋
公園萬豪酒店昨日起進行試業，料營運約
一兩個月後，約明年初正式全面啟用。酒
店共有471間客房及套房，房間以暖色調
為主，期望演繹現代化的城市綠洲，而酒
店定位為市區內的度假式酒店及MICE
（會議展覽及企業獎勵旅遊）酒店。根據
酒店官方網站顯示，最快11月25日可預
訂入住，豪華客房一晚房價為2,000元，
另加200元服務費，約2,200元一晚。
香港海洋公園萬豪酒店今日會舉行記者
會及供記者預覽。酒店鄰近海洋公園並以
海洋為設計概念，共有3座建築，包括

「Pier Wing」（海岸）、「Club Wing」
（海殿）及「Marina Wing」（海灣），
並有471間客房及套房，包括320間豪華及
尊貴客房，8間豪華套房、130間行政客
房、12間行政套房及1間總統套房。最特
別為大堂，設有1個16米高、跨越三層樓
的圓柱形水族館。
酒店發言人表示，將會有開幕優惠，包
括「家庭樂住宿計劃」，1晚尊貴客房酒
店再加兩張海洋公園成人門票及1張小童
門票，約2,800元起，他們亦可以在海灣
餐廳及咖啡室品嚐自助早餐及享用海洋公
園現金券。

酒店住客可以參與「動物萌友早餐
會」，在海洋公園湖畔的半露天用餐區與
一眾動物大使共晉早餐，料12月會再有
詳情。
酒店並設有4間餐廳，包括「Pier 酒廊及

酒吧」、「海灣餐廳咖啡室」、「南海小
館」、「Prohibition扒房．酒吧」。當中
「南海小館」提供地道廣東美食，並以順德
菜為主打，能享用廣東點心、新鮮河鮮及海
鮮；Prohibition扒房．酒吧則是傳統美式扒
房，餐廳概念及其室內設計風格以1920年
代禁酒時期為藍本。
酒店設有婚宴及會議場地，包括一個面

積達2,000平方米的宴會廳及席前雞尾酒會
場地，樓高5米至7米，最多可容納80席。
酒店發言人表示，目前已有客人預約場

地進行酒會及婚宴，由於酒店距海洋公園
地鐵站僅約兩分鐘路程，來往市區便捷，
相信未來可以吸引不少商務客到訪。

玩轉海園萬豪酒店 動物萌友陪食早餐

■■酒店內的泳池酒店內的泳池。。

香港文匯報訊（記者 李摯）粵港

澳大灣區經貿協會為慶祝國家改革

開放40周年及該會成立一周年，昨

假香港君悅酒店舉辦「慶祝國家改

革開放 40 年之傳承慈善周年晚

會」。香港特區政府政務司司長張

建宗、中聯辦副主任陳冬等出席主

禮。大會頒贈嘉許狀予傳承百年企

業，表揚7家在大灣區內經營超過

一世紀的企業、機構，各界嘉賓友

好近400人共同見證，場面熱鬧。

晚會為香港特區政府認可之慶祝國家改
革開放40周年活動，教育局副局長蔡

若蓮、發展局副局長廖振新、商務及經濟發
展局副局長陳百里、民政事務局副局長陳積
志，中聯辦青年工作部副部長楊成偉等亦出
席活動。

拓生活空間 促多元發展
張建宗表示，香港既是改革開放的貢獻者
也是受益者，香港在「一國兩制」獨特雙重
優勢下，以「一國」之本，「兩制」之利，
在大灣區建設中擔當重要角色。
他續說，大灣區的建設對香港的影響力遠
遠超過經濟發展，在「一國兩制」下，讓香
港更好地融入國家發展大局，並提供新的、
重大發展機遇，讓香港經濟有新的增長，促
進香港經濟多元發展，透過建設大灣區成為

優質的生活圈，拓展香港居民生活空間，讓
大灣區成為香港廣闊的腹地。

三重大工作 助灣區發展
張建宗表示，特區政府在推進大灣區發展

方面有三項重大工作：打造大灣區成為國際
科技創新中心；便利香港的優勢產業，特別
是醫療、教育產業落戶大灣區；透過政策創
新，加強大灣區內城市的互聯互通。
他說，特區政府會繼續為港人就業、創

業、營商方面提供更多便利，期望大家就有
效推進大灣區建設向特區政府多提建議。
粵港澳大灣區經貿協會會長洪為民表示，

粵港澳大灣區是一個獨一無二、你中有我、
我中有你的融合產業鏈，讓大灣區成為「一
帶一路」建設重要支撐及打造宜居宜業宜遊
的優質生活圈，需要政府、業界、學院及研
究機構的緊密合作與推動，商會組織也扮演
十分重要的角色，相信該會也能有所擔當，
積極推動大灣區產業合作，促進專業人士在
大灣區落地，創業者可在大灣區萌芽和茁壯
成長。
他期望該會可把香港高質量發展的經驗，

與灣區朋友分享，與內地相對應組織一同在
「改革開放40年」的重要日子之際深化改
革、促進大灣區區域功能佈局而努力，同時
也可為香港的工商各界聯繫大灣區各城市牽
線搭橋。他表示將為促進大灣區多層次深度
合作而奮鬥，以大灣區區域思維，把產業做

優、把專業做強、把協會做大。
粵港澳大灣區經貿協會秘書長吳海岳介紹

協會未來發展時指，該會匯集了各界精英，
促進區內人流、物流、資金流、信息流的協
同發展，成員在不同領域上促進大灣區經貿
發展及文化交流，希望為大灣區、香港盡一

分力。
晚會籌委會主席葉盈盈表示，國家發展粵

港澳大灣區為香港帶來新一輪發展機遇，粵
港澳大灣區經貿協會於去年成立，為政府和
業界在大灣區的建設發揮不同的作用，並感
謝一眾支持是次晚會的機構、企業。

■■粵港澳大灣區經貿協會粵港澳大灣區經貿協會
「「慶祝國家改革開放四十年慶祝國家改革開放四十年
之傳承慈善周年晚會之傳承慈善周年晚會」，」，賓賓
主合影主合影。。
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